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8 июня - День социального работника

Скоро у нас юбилей
Приходят  поздравления
НЕ УСПЕЕМ оглянуться, как 21 июня на-

ступит: в этот день исполнится 60 лет со дня
выхода первого номера нашей газеты. Уже
пришло первое поздравление с наступаю-
щим юбилеем - от бывшего редактора Вла -
димира Григорьевича Подольского. Он по-
желал районке долгих лет жизни и заодно
вспомнил, как делалась газета в далекие
60-е годы.

Материалы 1-й полосы  подготовили
В. КОДОЛОВ, Т. КУЗЬМЕНКОВА и  В. ПОПОВ.

Уважаемые социальные работники района!
8 июня в пятый раз отмечается ваш профессиональный праздник –

День  социального работника.
Этот праздник – свидетельство глубокого уважения и признания

сложной, ответственной, крайне важной и высокогуманной профес-
сии.

За последние годы в системе социальной защиты населения про-
изошли значительные преобразования, появились новые формы рабо-
ты практически со всеми группами населения. Все это достигнуто бла-
годаря личному участию каждого человека, работающего в этой сфере.
Деятельность работника социальной защиты незаметна, но очень нужна
и востребована населением.

От всей души поздравляю вас с профессиональным праздником.
Желаю крепкого здоровья, семейного счастья и благополучия.

Г.Ф . СУВОРОВ.
Глава самоуправления района.

Дорогие коллеги!
Сердечно поздравляю вас с профессиональным праздником – Днем

социального работника!
Этот праздник мы отмечаем в год 60-летия Победы в Великой Оте-

чественной войне. И одно из главных направлений нашей работы –
это забота о тех, кто принес нам Победу. Участникам Великой Отече-
ственной войны по инициативе Президента установлены дополнитель-
ные денежные выплаты, ставшие свидетельством уважения к ним и
признания  исторической значимости их подвига.

Деятельность сотрудников Пенсионного фонда и социальной за-
щиты неразрывно связана с милосердием, неравнодушием к чужой
беде, готовностью прийти на помощь тем, кому сегодня трудно. Так
пусть же не иссякает ваша энергия, не гаснет свет вашей души во
благо людей, нуждающихся в опеке и защите. Желаю вам, дорогие
коллеги, успехов в решении задач пенсионной реформы, крепкого здо-
ровья, поддержки и понимания коллег, тепла домашнего очага и забо-
ты близких. Будьте счастливы!

В.Н. МАЛЫШЕВ.
Управляющий ГУ- Отделением ПФР по Костромской области.

Каникулы
Здравствуй, лето!

1 ИЮНЯ, в День защиты детей, по традиции
в райцентре состоялось  открытие первой ла-
герной смены.

После торжественной линейки,  где коман-
диры лагерей рапортовали о начале своей ра-
боты, дети участвовали в спортивной эстафете,
затем смотрели мультфильмы и танцевали на
организованной для них дискотеке в кинотеат-
ре «Мир».

Во второй половине дня в каждом лагере
прошли свои мероприятия. В краеведческом
лагере при ДТЮ состоялась  встреча с главой
Поназыревской сельской администрации Л .Г.
Алехнович, которая рассказала об истории де-
ревни Быстрово и ее жителях.

Т. ШУВЕРОВА.
Зав. отделом по делам молодежи,

физкультуры и спорта.

В ЧЕТВЕРГ, 3 июня, на
одном из полей СПК «Луч»
собрались  механизаторы
сельхозкооперативов, что-
бы померяться силами в

умении пахать  землю . Перед
началом  соревнования право
поднять  флаг было предостав-
лено прошлогод нему призеру
областного соревнования паха-
рей Олегу Ивановичу Матанце-
ву (СПК «Луч») и  постоянному
участнику районных соревнова-
ний механизатору Виктору Ива-
новичу Герасимову (СПК
«Заря»).

Главный судья конкурса Т.А.
Оборотова провела инструктаж
участников и обратила внима-
ние на необходимость качества
вспашки. Каждому участнику при
жеребьевке досталась делянка
в  30 соток  (10 х 30 метров).

Добро,
сотворенное
руками и душой
СОЦИАЛЬНАЯ работа –  особый

род деятельности. Работник и этой
сферы избрали делом жизни цель –
быть источником тепла и света для
других людей, чей жизненный путь пе-
ресекается с бедой.

В этот день я искренне благода-
рю всех, кто причастен к социальной
работе, за высокий профессиона-
лизм, сердечность, за энтузиазм, оп-
тимизм , который передается тем,
кому требуется помощь. Желаю но-
вых надежд и свершений, творческой
энергии, здоровья и личного счастья.

Накануне профессионал ьного
праздника хочу несколько добрых
слов  сказать о двух замечательных
женщинах, социальных работниках
пос. Новый. Это Вера Григорьевна
Плотникова  и Валентина Сергеевна
Пехтерева.  Они обслуживают по 7
пожилых, одиноких , больных людей.
Поселок  расположен далеко от Пол-
дневицы, нет дороги. В зимнее вре-
мя, когда дороги не расчищаются,
приходится пробираться по сугробам
с продуктами к каждому дому. Вера
Григорьевна снабжает жителей и сво-
их подопечных лекарственными пре-
паратами. Обе женщины имеют де-
тей. Ведут свое подсобное хозяйство,
держат коров . Уход  за пожилыми
людьми требует от них душевного от-
ношения. За отзывчивость, доброту,
внимательность  им признательны
все жители поселка.

Вера Григорьевна была участни-
цей в конкурсе «Лучший социальный
работник» в г. Костроме. Заняла при-
зовое место.

Обе женщины неоднократно на-
граждались ценными подарками, по-
четными грамотами администрации
Поназыревского района и департа-
мента социальной защиты.

Н. ГОНЧАРОВА.
Директор центра социальной

поддержки населения.

Соревновались лучшие
Предстояло одну половину ее
вспахать всвал, другую – враз-
вал. СПК «Луч» выделил два ко-
лесных трактора МТЗ-82, обору-
дованных трехкорпусными плу-
гами.

День  выдался безветрен-
ным . Над  каждым, кто был  на
поле, кружило облако мошкары.
Это единственное,  что портило
настроение.

Прошло традиционное пост-
роение участников. После регу-
лировки плугов и опашки концов
делянок первыми сели за руль
тракторов Сергей Витальевич
Павлов (СПК «Луч») и Виктор
Иванович Герасимов. Заканчи-
вали соревнования  Анатолий

Конкурс
пахарей

Николаевич Черепов  (СПК
«Нива») и Вадим  Иванович
Матанцев (СПК «Луч»). Всего
приняло участие 7 человек.
По всей видимости, волнение
у трактористов со временем
улеглось и те, кто пахал по-
зднее, показали лучшее каче-
ство вспашки. Это видно было
по  кол ичеству  набранных
баллов .  А.Н . Че репов и
В.И. Матанцев из 100 возмож-
ных набрали по 92 и подели-
ли первые два места. В.М. Бу-
тылкин  (СПК «Луч») занял
третье место.

Победители и участники
были  награжд ены ценными
подарками. В этом году честь
района на областных сорев-
нованиях будет защищать
А.Н. Черепов.

Победители районного конкурса
пахарей (слева направо): А.Н. Чере-
пов  (СПК «Нива»), В.И. Матанцев и
В.М. Бутылкин (СПК «Луч»).

Завершение конкурсно-
го соревнования одним из
участников; член жюри
Г.М. Павлова замеряет глу-
бину вспашки; вручение
призов победителям.
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ФЕВРАЛЬ
ЗАГС дает статистику: са-

мой молодой невесте в прошлом
году было 16, самой пожилой 70,
женихам соответственно 17 и 76.

Большинство разводов про-
исходит по инициативе  женщин.
Если муж пьет, продает из дома
вещи, бьет жену и детей - то такой
исход вполне закономерен.

День святого Валентина стал
в России одним из самых любимых
праздников молодежи: его с разма-
хом отмечают во всех клубах и до-
мах культуры.

Семья Кудрявцевых из пос.
Якшанга щедро одарена талантами.
В 80-90-е годы слава о них, как об
участниках художественной само-
деятельности, гремела по всему
району. Сейчас С.И . Кудрявцева за-
нимается вязанием , шитьем, дела-
ет мини-скульптуры и панно из
природного материала. Их сын И.Ф.
Кудрявцев - художник, дизайнер по
интерьеру,  пишет  стихи и расска-
зы. Член Союза писателей России.

МАРТ
Накануне 8 Марта газета

опубликовала лучшие  сочинения
школьников на тему «Моя любимая
бабушка».

Учителя Якшангской сред-
ней школы И.А . Качина  и
О.А. Смирнова получили призы на
областном конкурсе «Учитель
года-2003».

Под рубрикой «Встречи по
пятницам» газета опубликовала ин-
тервью со знатоком голубей С.Ю.
Малышевым и таксидермистом
В.А. Беловым из пос. Поназырево.

АПРЕЛЬ
Красивые резные налични-

ки для частных домов и обществен-
ных зданий делает в свободное от
основной работы время В.Г. Сози-
нов. Его собственный дом - один из
самых красивых  в пос. Поназыре-
во.

Якшангская основная школа
доживает последние дни - ее  нынче
закрывают.

МАЙ
Растаскивается клуб Пона-

зыревского леспромхоза, находя-
щийся в муниципальной собствен-
ности.

Прошел первый районный
конкурс эстрадной песни «Звездо-
пад», в котором приняли участие
дети от 9 до 14 лет.

В фотоконкурсе «Фронтови-
ки, наденьте ордена!», объявлен-
ном редакцией нашей газеты и ре-
гиональным отделением партии
«Единая Россия»,  премии получи-
ли Г.Г. Белугина из пос. Якшанга,
Г.А. Лебедева из дер. Поназырево
и Г.К. Разумов из пос. Поназырево.

Врач-терапевт Поназыревс-
кой ЦРБ А.В. Рябов принимал уча-
стие в работе Х Российского наци-
онального конгресса «Человек и
лекарство».

Свои концепции «Школы
будущего» представили на страни-
цах газеты старшеклассники Пона-
зыревской средней школы.

(Продолжение следует).

2003-й год

ОКРУЖНЫМИ избирательными ко-
миссиями по состоянию на 4 июня 2005
года зарегистрированы кандидатами в
депутаты представительных органов вла-
сти поселений:

по Хмелевскому
сельскому поселению

Белобородова Руфина Николаевна;
Всеволодов  Олег Вадимович;
Гусева Лидия Ивановна;
Дудин Леонид Алексеевич;
Орлова Лилия Михайловна;
Полевщикова Ольга Сергеевна;
Тихомирова Татьяна Гавриловна;
Черепова Валентина Леонидовна;

по Горловскому
сельскому поселению

Белобородова Светлана Германовна;

Белобородова Тамара Егоровна;
Белобородова Татьяна Витальевна;
Большаков Аркадий Макарович;
Большакова Валентина Николаевна;
Матанцева Зинаида Анатольевна;
Павлова Алевтина Александровна;
Рудьева Галина Васильевна;
Сивякова Галина Николаевна;

по Полдневицкому
сельскому поселению

Балаева Надежда Васильевна;
Герасимова Валентина Семеновна;
Девяткина Валентина Борисовна;
Дудина Римма Алексеевна;
Кочев  Николай Васильевич;
Краев Александр Витальевич;
Лодыгина Галина Анатольевна;
Малолетов Юрий Михайлович;

Мамонтова Надежда Алексеевна;
Миксюк Вячеслав Петрович;
Плотникова Вера Григорьевна;
Разумов Юрий Аркадьевич;

по Якшангскому
сельскому поселению

Баскаков  Владимир Георгиевич;
Бушманова Татьяна Васильевна;
Головкина Нина Павловна;
Дворникова Тамара Александровна;
Зеленцова Галина Николаевна;
Зерцов Евгений Николаевич;
Зерцова Елена Анатольевна;
Зотова Александра Федоровна;
Золотарева Галина Николаевна;
Смирнова Галина Александровна;
Турецкий Николай Александрович;
Шитова Татьяна Александровна;
Шорохов Анатолий Петрович.

Избирательная комиссия
Поназыревского района.

Хроника избирательной кампании
Зарегистрированы кандидатами

В КОНЦЕ мая 2005 года в Костромской
области состоялся второй международный
инвестиционный форум .

Более трёхсот гостей из различных
регионов страны и из-за рубежа обсуж-
дали практическое применение инвести-
ционного законодательства в области,
создание благоприятных условий для ин-
весторов, особенности применения тамо-
женного и налогового законодательства
к предприятиям -инвесторам, особенно-
сти взаимодействия инвесторов, банков
и административных структур, подго-
товка кадров для предприятий с преиму-
щественно иностранным капиталом,
другие вопросы, связанные с осуществ-
лением  инвестиционной деятельности.

Такая форма делового общения по-
казала себя очень эффективной ещё год
назад, во время проведения первого фо-
рума. Это продемонстрировал и состав
участников. В область приехали гости
из Германии, Японии, Швейцарии, Фин-
ляндии, Португалии, Румынии, Мальты,
Украины, Белоруссии.

С основным докладом на форуме вы-

Губернские вести
К итогам Второго международного
инвестиционного форума

ступил губернатор Костромской области
Виктор Шершунов. Он подчеркнул, что
взятый администрацией Костромской об-
ласти стратегический курс на формиро-
вание в области благоприятного инвести-
ционного климата приносит реальные ре-
зультаты. Взвешенная экономическая и
финансовая политика региональной влас-
ти привела к тому, что за восемь лет в раз-
витие экономики области вложено более
39 миллиардов  рублей, в том числе в
2004 году - более 12 миллиардов рублей,
что составляет почти двойной консолиди-
рованный бюджет области. По сути инве-
стиции стали вторым бюджетом - бюдже-
том развития области. Костромская об-
ласть по объему инвестиций в основной
капитал занимает 3-е место в Центральном
федеральном округе.

Эти успехи не остаются незамеченны-
ми. Достижения области в сфере инвес-
тиционной политики служат сигналом
для вовлечения в орбиту заинтересован-
ных инвесторов всё новые предприятия
и государства.

Выступавшие на форуме заместитель

главы миссии Швейцарской конфедерации
в России Лоренцо Амберг, вице-президент
фирмы «Кронотек АГ» Виктор Вайцель,
директор компании «Фория Обф Форест-
менеджмент Гмбх» Туомо Пиккарайнен и
многие другие представители бизнеса вы-
ражали согласие с тезисом костромского
губернатора о том, что всё более мощны-
ми факторами развития деловой активнос-
ти, привлекающими капитал на ту или иную
территорию, становятся благоприятная ин-
новационная среда и высокий уровень эф-
фективности системы управления регио-
ном. Именно это предлагает своим нынеш-
ним и потенциальным деловым партнёрам
Костромская область.

Обмен практическими советами и
опытом ведения бизнеса – лишь одна сто-
рона результатов участия в мероприяти-
ях форума костромских и иностранных
предпринимателей.  Главным итогом,
причём прогнозируемым ещё до начала
общения, стали реальные контакты и
предварительные договорённости о со-
вместных бизнес-проектах между наши-
ми и зарубежными участниками перего-
воров. Контакты налажены и развитие
каждого из них послужит делу развития
экономики области.

Пресс-служба
администрации области.

В районном Собрании депутатов

Об Уставе района
и подготовке к зиме

СО СЛЕДУЮЩЕГО года мы будем
жить по новому местному закону – Ус-
таву Поназыревског о муниципального
района. Его проект полностью  занял
все газетные полосы в  «Районном  вес-
тнике» № 53 от 17 мая текущего года. В
течение двух недель любой из жителей
мог после изучения опубликованного
документа дать свои предложения по
его поправкам. К удивлению депутатов,
рассматривавших Устав  во втором  чте-
нии, отзывов поступило мало: три пись-
ма с конкретными предложениями, га-
зетная заметка В. Созинова «Требует-
ся корректировка» и одно устное заме-
чание. В  одном  из писем предложения
противоречили нормативам действую-
щего законодатель ства.

Серьезные дебаты вызвали поправ-
ки двух авторов, которые предложили
альтернативный вариант управления в
муниципальном  районе. Опубликован-
ным проектом  предусматривалось,  что
глава муниципального района является
председателем Собрания депутатов (ст.
20), а глава администрации района на-

значается на эту должность по контракту
(ст. 30). Основная мотивировка данного
варианта – усиление представительной
власти. В противовес данному аргументу
авторы поправок  пред ложили  придать
главе муниципального района полномо-
чия руководителя администрации пото-
му, что по законодательству избранный
глава района имеет только представи-
тельские полномочия, без возможности
оперативного управления районом .

Депутаты Собрания большинством
голосов (9 к 1) приняли во втором чтении
проект Устава без изменения системы
местного самоуправления. Все другие
поправки рассмотрены 2 июня рабочей
группой, где постатейно обсуждены пред-
ложения председателя мандатной ко-
миссии. После утверждения депутатами
текста Устава муниципального района в
третьем  чтении он пройдет регистрацию
в областном управлении юстиции, изме-
нения и дополнения основного докумен-
та района будут опубликованы.

О ПОДГОТОВКЕ объектов района к
работе в  осенне-зимний период 2005-
2006 годов на Собрании депутатов зас-
лушан доклад заместителя главы адми-
нистрации района А.И. Любушкина. Он
сообщил о работах, проводимых в рай-
центре по обеспечению водой из подзем-
ных источников и реконструкции здания
для служб РОВД, о планах по ремонту в
организациях социальной сферы,  прини-
маемых мерах по накоплению  запаса
топлива для котельных. Администраци-

ей планируется провести значительные
ремонты в школах, больницах и учрежде-
ниях культуры.

Кроме ремонтных работ в котельных
ЖКХ, предстоит реконструировать котель-
ную ЦРБ, в которой к концу прошедшего
отопительного сезона остался в эксплуа-
тации один котел . Намечены ремонты
водопровода в деревне Гудково, земля-
ной дамбы в селе Хмелевка (после ее
размыва весенним паводком).

Потребность в дровах для муниципаль-
ных предприятий составляет на сезон 7,5
тыс. кубометров, пока есть  договорен-
ность  о предоставлении всего 7 процен-

тов от необходимого объема. За-
явка на завоз в район угля нынче
уже подана с гарантией оплаты
за него из районного бюджета на
сумму 2 млн. 880 тыс. рублей.

Глава Полдневицкой админи-
страции Т.А. Червякова сообщи-
ла, что уже доставлено к школе

440 кубометров  дров , есть договорен-
ность с ООО «Тайга» на частичное обес-
печение топливом котельных поселка в
предстоящем сезоне. Попросила помочь
в обеспечении материалами для ремон-
та полов в больнице и электролиний на
территории администрации.

Начальником ЖКХ пос. Поназырево
А.В. Цоем высказаны проблемы, требую-
щие больших затрат труда и средств при
подготовке к зиме. Среди них постоянные
ремонты водопроводной и канализацион-
ной сети.

В принятом по обсужденному вопросу
решении Собранием депутатов поручено
главам администраций и руководителям
МУП ЖКХ поселков обеспечить замену и
ремонт неисправных отопительных и во-
догрейных котлов, аварийных тепловых и
водопроводных сетей,  электрооборудова-
ния в котельных, создание на начало
осеннего периода запаса топлива дров в
объеме одна треть, угля – две трети от
потребности на отопительный сезон.

В. ПОПОВ.

В последний день мая со-
стоялось очередное засе-

дание представительного орга-
на местного самоуправления
района. В  повестке дня  было
всего два, но важных для буду-
щего поназыревцев вопроса.
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На сотни километров рас-
кинулась с запада на во-

сток Костромская область. Люб-
лю я ездить по лесистым доро-
гам родной стороны. Во многих
населенных пунктах побывал, со
многими прекрасными людьми
познакомился. Каждый год пе-
ресекаю область. Словно незри-
мая ниточка тянет в деревню
Луптюг, расположенную на гра-
нице с Кировской областью.

В 1888 ГОДУ мой дед Алек-
сандр Павлович  Секованов ос-
новал в Луптюге школу, которая
носит сегодня его имя. Около
полувека проработал он в осно-
ванной и обустроенной им шко-
ле.  И при царе и при советской
власти учил он крестьянских де-
тей. Не только добрую  память
оставил о себе дед, но и начало
учительской династии положил.
Крестьяне уважительно называ-
ли Александра Павловича «Све-
тоносец», поскольку свет и теп-
ло нес он людям.

Дело деда на ниве просвеще-
ния продолжили мои родители -
Сергей Александрович и Вален-
тина Васильевна Сек овановы,
проработавшие по 45 лет каж-
дый в Луптюжской школе.

Моему отцу, фронтовику и учи-
телю,  посвящаются эти строки.
Всего полгода не дожил Сергей
Александрович до шестидесяти-
летия Победы. Ждал он этого
дня, очень ждал, но сил не хва-
тило...

Война на судьбу отца нало-
жила особый отпечаток.  Хлебнул
он горя как во время войны, так
и после ее окончания. Я не ого-
ворился, после  войны мытар-
ства отца не кончились, посколь-
ку сражаясь против фашистов в
рядах 39 армии Калининского
фронта, в 1942 году попал он в
фашистский плен, что поставило
его после освобождения в ряд
изгоев. Отец мало рассказывал
об ужасах концентрационных
лагерей.  Только натертые дере-
вянными колодками мозоли на
ногах и ранняя седина напоми-
нали об ужасах плена. «Совсем
молодым  стал Сергей белым
как лунь, - рассказывала мне ба-
бушка. – Два раза писали с фрон-
та, что Сергей без вести пропал,
я уж и надежду терять стала…»

Со второго курса МГУ уехал
отец в  Подольское артиллерий-
ское училище на ускоренные во-
енные курсы, где сразу с головой
окунулся в военное дело. Тяже-
ловато приходилось от универ-
ситетских занятий переходить к
боевой подготовке. Старшина,
муштровавший курсантов, когда
они холили коней, покрикивал:
«Здесь не университет, здесь
думать надо!» Быстро прошла
ускоренная подготовка.  Через
полгода получил Сергей звание
лейтенанта и был командирован
в 39 армию.  Получив должность
командира батареи, принял уча-
стие в боях.  Каждый день фаши-
сты бомбили наши позиции с
воздуха и обстреливали из ору-
дий. Часто после артобстрела и
бомбежек немецкая пехота на-
ступала на наши позиции под
прикрытием  танков . Полгода
батарея  под  командованием
лейтенанта Секованова била по
оккупантам. В одном  из особо
тяжелых боев были повреждены
все четыре орудия.   Защищать-
ся от танков стало нечем. Кругом
все горело. Рвались  снаряды.
Получив контузию, Сергей ока-
зался в плену.

Последним стал для него ла-
герь  военнопленных  в городе
Штутгарде, расположенном  на
юге Германии.  В конце войны
каждый день  бомбили Штутгард
англо-американские самолеты.
Лагеря военнопленных летчики

Об авторе
Валерий Сергеевич СЕКОВАНОВ родился в деревне Луптюг

Поназыревского района. Окончил физико-математический факуль-
тет КГПИ им. Н.А. Некрасова и аспирантуру Московского госу-
дарственного пединститута. Кандидат физико-математических
наук. Член Союза писателей России. Автор книг «Кухта», «Время
и люди», «Пришлые волки»,  «Светоносец», «Гений из Тунош-
ны». Живет в г. Костроме.

Валерий
СЕКОВАНОВ

Память

не трогали, старательно обходи-
ли стороной. А военные заводы
и коммуникации фашистов били
ожесточенно. Не забыли, види-
мо, американцы разбоев фаши-
стов на море, а англичане – бом-
бардировки Лондона. Когда при-
ближалась англо-американская
авиация к Штутгарду, толпами
бежали немцы под  прикрытие
стен лагеря. По силе артналетов
и бомбежек чувствовали узники,
что скоро придет фашистам ко-
нец. Свобода наступила в апре-
ле 1945 года, когда американцы
вошли в город.

Хорошо жилось военноплен-
ным на территории, занятой со-
юзниками, щедро делившимися
и продуктами и одеждой. Толь-
ко до поры до времени продол-
жалась  такая жизнь . Ситуация
изменилась ,  когда передали
союзники бывших пленных, кото-
рые захотели вернуться домой,
Советской Армии.

Опять начались муки. Толь-
ко теперь свои устраивали доп-
росы. Следователь спрашивал
сухо и жестко: «Как попал в плен?
Почему не застрелился? Со-
трудничал  ли с  немцами?»
Опять унижение и голод обруши-
лись на Сергея. Только теперь
было обидно вдвойне. Раньше
мучили враги, а теперь  свои.
Приходилось терпеливо,  аргу-
ментированно объяснять следо-
вателю  все детали своего пле-
нения. Наконец допросы пре-
кратились . Бывших военноплен-
ных погрузили в товарные ваго-
ны  и отправили в СССР для про-
хождения новой фильтрации.
Опять допросы, опять камера.
Ох, и тяжелые времена пережил
Сергей Александрович! По всей
стране шло массовое гуляние,
связанное с победой, а он, как и
многие тысячи бывших военноп-
ленных,  продолжал испытывать
мытарства в своем государстве.
Но разве виноваты бывшие уз-
ники плена в том, что  не броси-
лись на вражеский танк  с писто-
летом или винтовкой в руках?!
Разве виноваты были они, что
попали в неволю без сознания
или получив  контузию?! Почему
такая несправедливость?  Как
можно руководствоваться бес-
человечной установкой, что если
воин был  в плену – значит он
враг?! Причем не только высо-
кие чины пользовались бесчело-
вечным правилом, но иногда и
знакомые побывавшего в плену.

Может быть , эти люди хотели
выслужиться  перед  начал ь-
ством, которое закрывало глаза
на унижение бывшего военноп-
ленного? Не знаю. Не хочется в
это верить, но оскорбления отца
продолжались и после войны. С
пронзительной остротой чув-
ствую нанесенные ему обиды.

Проверки, п роведенные
органами НКВД, не обнаружили

ничего, что могло бы дать ос-
нования лет на десять «при-
паять» отцу срок . Допросы
поутихли. И вот долгождан-
ная свобода наступила - в де-
кабре 1945 года вернулся
отец домой.  Одиноким в об-
ществе оказался  Сергей
Александрович . Что делать
дальше?  Возвращаться в
московский университет
было бессмысленно – бывше-
го военнопленного не восста-
новят.  «Пойду  по стопам
отца», - решил он и устроил-
ся учителем в Луптюжскую
школу.  По воле божьей по-
знакомился в школе Сергей
Александрович  с учительни-

цей русского языка и литерату-
ры Валентиной Васильевной Ко-
стровой. Она с пониманием от-
неслась к его трагической судь-
бе, поскольку сама сполна хлеб-
нула горя.   Вскоре Сергей Алек-
сандрович и Валентина Василь-
евна поженились. Ни кола, ни
двора не было у молодоженов.
Но желание учить детей у каж-
дого из них было страстным.

Школьные дела отнимали
много сил. И работа по хозяй-
ству требовала немалых уси-
лий. От Александра Павлови-
ча  перешл а к  Сековановым
привычка держать корову. Бы-
вало, за десятки километров
ходили косить учителя Секова-
новы, но не продавали ее, по-
скольку понимали, что на селе
корова – кормилица.

Жизнь  молодых учителей по-
тихоньку  налаживалась.  Насту-
пила хрущевская «оттепель»,
жить  стало легче и репрессиро-
ванным, и бывшим узникам фа-
шистских  лагерей. Учительская
зарплата и домашнее хозяйство
позволили ск опить небольшие
деньги. Подумав, решили съез-
дить в Москву за покупками. Взя-
ли с собой и меня. В Москве по-
шли в ЦУМ. Долго бродили по
огромному зданию, присматри-
вали одежду мне и брату к нача-
лу учебного года.

От усталости я еле передви-
гал ноги, плелся потихоньку за
родителями.  Неожиданно раз-
дался возглас: «Сергей!» Я ис-
пугался, подбежал к матери, стал
озираться по сторонам, увидел
бегущего по крутой лестнице вы-
сокого мужчину, размахивающе-
го на ходу руками. Отец оживил-
ся,  тоже махнул  рукой, как
школьник побежал навстречу. Я
прижался к матери, стоявшей,
как мне показалось, в растерян-
ности среди проходящих мимо
людей. Отец и незнакомый муж-
чина встретились  у основания
лестницы, не говоря ни слова,
крепко обнялись. Люди прохо-
дили мимо, останавливались ,
изумленно смотрели на обняв-
шихся мужчин. Мы с матерью ти-
хонько подошли. Посмотрев на
отца и незнакомого человека, я
увидел на их глазах слезы и тихо
спросил:

 - Мама, отчего они плачут?
 - От горя, сынок.
Мне стало до боли жаль  и

отца и незнакомого человека. Я
почувствовал как по щекам по-
текли слезы. Это была встреча

бывших военнопленных.  Мимо-
летная неожиданная встреча.
Не  обращая внимания на про-
хожих, они долго говорили, вспо-
минали ужас ада, который им
пришлось пережить в фашистс-
ких застенках. Часто потом вспо-
минал отец эту встречу.

Любил  Сергей Александро-
вич свой лесной край. На охоту
хаживал. Но особенно нрави-
лось ему собирать грибы. Мес-
та, где росли белые грибы, пере-
шли к нему по наследству от Алек-
сандра Павловича. А потом отец
показал и мне эти потаенные
поляны в Клюкинской поскоти-
не. Полные бельевые корзины
белых  мы приносили оттуда.

Даже будучи на природе,
отец чувствовал себя скованно.
Однажды, когда мы переходили
дорогу,   ведущую в райцентр, он
увидел вдали легковую машину,
сд елал  резкое движение  и
скрылся в лесу. Я последовал за
ним, когда догнал, спросил,  по-
чему он изменил маршрут. Отец
молча показал еловым сучком
на машину, пронесшуюся по до-
роге в клубах пыли.  Позднее я
понял, что даже в отпуске отец
опасался чиновника, к оторый
мог задать ему вопрос: «Почему
не организуете прополку свеклы
на совхозном  поле?» Неявно
плен напоминал о себе – отец
избегал непредвиденных встреч

с чиновниками. А простых людей
он уважал и любил. На сеноко-
се, в поле, во время  политучебы
часами оживленно беседовал с
крестьянами, которые внима-
тельно его слушали, задавали
вопросы, рассуждали.

Нанесенные войной душев-
ные раны стали потихоньку за-
живать. Тяга к знаниям у Сергея
Александровича не угасала. Он
поступил на заочное отделение
физико-математического  фа-
культета Костромского педин-
ститута. После его окончания
Сергей Александрович был на-
значен на работу директором
Луптюжской школы.

Каждую  осень  организовы-
вал директор работу школьников
на полях близлежащих совхозов.
Убирали лен, картошку копали.
Ухаживали ученики за парком,
посаженным Александром Пав-
ловичем и жителями округи, цве-
ты посадили у парадного входа.
В различных конкурсах и сорев-
нованиях  участвовали ученики
Луптюжской школы.

Помимо школьных дел, час-
то общался Сергей Александро-
вич с жителями окрестных дере-
вень. Он считался неплохим про-
пагандистом в округе. С удоволь-
ствием шли крестьяне в школу,
клуб, чтобы послушать его инте-
ресные выступления то о меж-
дународном положении, то о
перспективах развития района и
области. И сам Сергей Алексан-
дрович не сидел на месте – час-
тенько в отдаленные деревни с
лекциями ходил.

За успехи, достигнутые в деле
обучения и воспитания подрас-
тающего поколения, наградили
Секованова знаком «Отличник
народного просвещения».

Много задач пришлось ре-
шать Сергею Александровичу. С
первых же дней работы дирек-
тором он стал подумывать о ре-
монте школы. Просил помощи у
руководства района, директоров
совхозов. Добился согласия. Ре-
монт был проведен, но через два
года в классах опять стало холод-
но, крыша дала течь . «Надо
строить  новую школу!» - решил
Сергей Александрович.  Своих
решений он не откладывал, а
сразу же поехал к районному  ру-
ководству. Первые переговоры
успеха не принесли. Пришлось
ждать. Волновал еще директора
и квартирный вопрос, поскольку
учителя снимали квартиры в де-

ревне. А потому большая текуч-
ка учительских кадров была на-
лицо. Отработает, промается
бедный учитель  свои положен-
ные два-три года и уезжает, по-
скольку никакого комфорта нет
в Луптюжской школе.

«Где взять денег на строи-
тельство новой школы и квартир
для учителей?» С этой мыслью
ложился и вставал Сергей Алек-
сандрович. Требовал ремонта и
интернат, без которого  школа не
могла в то время существовать,
поскольку много детей из даль-
них деревень  и починков учи-
лось.

Началась труд оемкая ежед-
невная работа.  Не раз ездил
директор Луптюжской школы в
роно и облоно, не один чиновни-
чий кабинет обошел ! Долго об
этом можно писать. И вот, нако-
нец, решение о строительстве
школы и квартир для учителей
было принято. Прибыла брига-
да, и дело пошло.

Долго шло строительство.
Были случаи, когда грозили за-
морозить новостройку в связи с
неперспективностью  отдал ен-
ных деревень. Опять поездки в
Кострому пришлось  возобно-
вить, доказывать, что школа бу-
дет жить, и строительство необ-
ходимо продолжить. Приезжали
авторитетные комиссии, кото-
рые изучали состояние дел.

Наконец , школа построена.
Здание двухэтажное отапливать
нужно дровами. Трудно -  пора
на центральное отопление пе-
реходить. Поэтому рядом и ко-
тельную   построили. А раз ко-
тельная есть, то водопровод ну-
жен для подачи воды. Надо ко-
пать  траншеи, добиваться по-
ставки труб.

Близко к дому, где проживал
директор, прошла нить водопро-
вода. Не стал он делать подвод-
ку воды в свой дом, постеснялся
упреков и разговоров. На первом
месте у него школа была. Потом
Сергей Александрович бурил
скважину возле своего дома.
Только спустя несколько лет ста-
ла поступать в его квартиру вода
из водопровода.

После сдачи школы в эксплу-
атацию зачастили комиссии и
проверки – все признали огром-
ную работу, проделанную дирек-
тором. Вскоре стал Сергей Алек-
сандрович заслуженным учите-
лем РСФСР.

Близился 1988 год . Стали
приходить в Луптюжскую школу
телеграммы и поздравления  в
связи со столетием  ее основа-
ния. Не забывали  бывшие уче-
ники свою  школу, не забывали
своих учителей. В ноябре 1988
года с разных концов необъят-
ной страны съехались выпускни-
ки. Десятки поздравительных
телеграмм пришли. Вместе с се-
строй Зоей Александровной Ти-
хомировой  (проработавшей в
Луптюжской школе не один де-
сяток лет) открывал Сергей Алек-
сандрович мемориальную  доску
на стенах школы.

Но годы дают о себе знать.
Отец уходит с поста директора
школы, продолжает  работать
учителем.

И после ухода на пенсию он
не сидел сложа руки. Всю жизнь
работал и на пенсии продолжал
трудиться. Крепкое хозяйство
вели родители. Не покупали ни
молока, ни мяса – сами произ-
водили!

Здоровье стало сдавать , но
он никогда никому не жаловал-
ся  на свои боли, старался не
обращать  внимания на недуг.
Продолжал активно трудиться
по хозяйству, в свободное время
читал газеты, смотрел телеви-
зор. Одним словом, мужествен-
но держался.  Вечерами, уже
тяжело больной, ходил  встре-
чать из стада корову.

Достойно прожил  св ою
жизнь  Сергей Александрович.
Много добрых дел сделал, чем
заслужил  уважение и память
людей.

И сегодня живет школа. Пре-
красные учителя работают в ней,
достойно продолжают традиции,
начатые десятки лет назад.
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Наш фотоконкурс

Идет 1944 год, до
победы еще долгих 9

месяцев, а потери кровопро-
литной войны восполнять
надо. Призывают в армию
родившихся в 1927 году. Ва-
лентин Павлович Пехтерев
в 17 лет оказался в строю на
долгие 9 лет. В самом начале
была учебная часть в г. Кие-
ве, недавно освобожденном
от фашистских захватчиков.
Затем был отправлен в За-
падную Украину на борьбу
с УПА (Украинская повстан-
ческая армия), т.е. с элемен-
тарным бандитизмом. По-
стоянные засады, бои, по-
иск. Население освобожден-
ной территории было запу-
гано. С одной стороны угро-
за попасть в исправительные
лагеря лет на двадцать за со-
противление, с другой – не-
медленная расправа. Днем
проводятся собрания, созда-
ются колхозы. А ночью на-
летят бандиты, все сожгут,
разгромят, расстреляют выбранное ру-
ководство. Приходилось быть предельно
внимательным, осторожным. «Был слу-
чай, когда в одном из хозяйств наш отряд
в 30 человек окружили  350 бандитов.
Быть бы нам всем похороненным на Ук-
раине милой, если бы не пулемет и наша
смекалка», - рассказывает он.

По окончании войны служил в 215-м
Ивано-Франковском запасном погран-
полку. По 1953 год Валентин Павлович

В СООТВЕТСТВИИ с распо-
ряжением правительства РФ от
01.04.2005 г., письмом Фонда со-
циального страхования РФ от
27.04.2005 г. «О расходовании
средств обязательного социаль-
ного страхования на оздоровле-
ние детей в 2005 году» за счет
средств обязательного социаль-
ного страхования осуществляет-
ся оплата стоимости путевок для
детей школьного возраста (до 15
лет,  т. е. 14  лет 11 мес. 29 дней на
первый день начала срока путе-
вки) застрахованных граждан в за-
городные стационарные детские
оздоровительные лагеря, откры-
тие в установленном порядке и
расположенные на территории
Российской Федерации.

Оплата путевок осуществля-
ется страхователями в пределах
норматива, утвержденного реги-
ональным отделением на эти
цели.

Для получения путевки заст-
рахованные граждане обращают-
ся с заявлением по основному
месту работы в комиссию (упол-
номоченному) по социальному
страхованию. Комиссия (уполно-
моченный) рассматривает заяв-
ление и выносит решение об оп-
лате путевок за счет средств обя-
зательного социального страхова-
ния в порядке очередности и при-
нимает решение о количестве
путевок, предоставляемых одно-
му ребенку.

За счет средств обязательно-
го социального страхования оп-
лачивается:

2400 рублей на одну путевку
за 21 день, 2050 на одну путевку
за 18 дней пребывания (50 про-
центов от средней стоимости
путевки, установленной в обла-
сти) для всех страхователей, кро-
ме страхователей, которые на-
ходятся на бюджетном финан-
сировании  всех уровней , а
также находящихся в тяжелом

финансовом положении;
4000 рублей на одну путевку

за 21 день пребывания, 3450 руб-
лей на одну путевку за 18 дней
пребывания для детей работников
бюджетных организаций, финан-
сируемых за счет средств бюдже-
тов всех уровней;

4500 рублей за 21 день пребы-
вания, 3850 рублей за 18 дней пре-
бывания для детей работников
организаций, финансовое поло-
жение которых не позволяет са-
мостоятельно оплачивать сто-
имость путевок.

Оплата  путевок  за счет
средств обязательного социаль-
ного страхования производится:

1. Организациями, самостоя-
тельно приобретающими путе-
вки. Решение комиссии, счета-
фактуры загородных оздорови-
тельных лагерей председатели ко-
миссий (уполномоченные по со-
циальному страхованию) переда-
ют для оплаты в бухгалтерию
организации. Расходы на оплату
путевок в загородные оздорови-
тельные лагеря в сумме 2400 руб-
лей на одну путевку за 21 день
пребывания (2050 рублей за 18
дней пребывания) относятся за
счет средств обязательного соци-
ального страхования и отражают-
ся в расчетной ведомости по сред-
ствам Фонда социального страхо-
вания РФ (Ф-4 ФСС РФ) по стро-
ке 10 таблица 3 и таблица 6 (для
страхователей, применяющих
специальные режимы налогооб-
ложения). Отчет об использова-
нии средств обязательного соци-
ального страхования на оздоров-
ление детей (форма 18 б) пред-
ставляется страхователем уполно-

моченному регионального отде-
ления за каждую смену.

2. Организациями, находящи-
мися на бюджетном финансиро-
вании всех  уровней.

Уполномоченный региональ-
ного отделения Фонда социально-
го страхования оказывает помощь
страхователям в получении све-
дений:

о загородных лагерях, откры-
тых в установленном порядке на
территории области;

о стоимости путевок;
о дате и месте выдачи путевок.
Комиссии по социальному

страхованию рассматривают по-
лученные заявления и принима-
ют решение об оплате путевок в
загородные оздоровительные ла-
геря. Бюджетные организации в
соответствии с принятым реше-
нием представляют в региональ-
ное отделение Фонда заявку на
оплату путевок по утвержденной
форме. Уполномоченные регио-
нального отделения проверяют
оформление заявки, соблюдение
норматива и визируют заявку.

Страхователи на основании
рассмотренной отделением фон-
да заявки с визой уполномочен-
ного получают путевки в загород-
ном оздоровительном лагере по
доверенности страхователя.

Бюджетные  организации
вправе  приобретать путевки са-
мостоятельно. В этом случае оп-
лата стоимости путевок произво-
дится непосредственно самим
страхователем, а расходы в сум-
ме 4000 рублей за каждую путе-
вку за 21 день пребывания (3450
рублей за 18 дней пребывания)
относятся за счет средств обяза-

тельного социального страхова-
ния и отражаются в расчетной
ведомости по средствам Фонда
социального страхования РФ
(Ф-4 ФСС РФ) по строке 10 табли-
ца 3. Отчет об использовании
средств обязательного социаль-
ного страхования на оздоровле-
ние детей (форма 18 б) представ-
ляется уполномоченному регио-
нального отделения за каждую
смену.

3. Предприятиями, организа-
циями, финансовое положение
которых не  позволяет самостоя-
тельно оплачивать стоимость пу-
тевок.

Эти организации представля-
ют уполномоченным региональ-
ного отделения Фонда докумен-
ты, подтверждающие тяжелое
финансовое положение :

справку об открытых расчет-
ных и текущих счетах за подпи-
сью руководителя и главного бух-
галтера, заверенную печатью;

копии выписок банков об ос-
татках и движении средств на этих

счетах. Уполномоченный прове-
ряет документы, соблюдение нор-
матива, визирует заявку, сообща-
ет дату и место выдачи путевок.
Страхователи получают путевки
в загородном оздоровительном
лагере по доверенности органи-
зации в соответствии с заявкой, за-
веренной уполномоченным .

Обязанности
регионального отделения
1. Отдел по работе со стра-

хователями получает от лагеря
счет-фактуру, реестр выданных
путевок с приложенными к нему
заявками. Проверяет документы
и передает их для оплаты в отдел
финансов, бухгалтерского учета
и отчетности (для предприятий,
находящихся в тяжелом  финансо-
вом положении, к реестру при-
кладываются документы, под-
тверждающие тяжелое финансо-
вое положение).

2. Отдел финансов, бухгалтер-
ского учета и отчетности произ-
водит оплату путевок в соответ-
ствии с договором на основании
полученных документов. Не по-
зднее 10 дней со дня окончания
смены получает от лагеря отчет
об использовании средств соци-
ального страхования и реестр оз-
доровленных детей. Сверяет рас-
четы с лагерем.

Информирует  фонд социального страхования

Порядок оплаты и выдачи путевок в загородные
оздоровительные лагеря в 2005 году

В универмаге пос. По-
назырево  в отделе бытовой
техники (1 этаж) имеется
большой выбор велосипе-
дов, теле-аудио-видеоаппа-
ратуры, мягкой мебели
(производство г. Кострома)
в наличии и на  заказ. Воз-
можно приобретение това-
ра в беспроцентный кре-
дит сроком на 4 месяца с
первоначальным взносом
30 %  от стоимости товара.

8 июня с 10 до 18 часов в куль-
турно-досуговом центре состоит-
ся распродажа в кредит до 6
месяцев пальто, меховых шапок,
а также рабочей одежды и обуви
(г. Киров). Первый взнос 500 руб-
лей. Иметь при себе паспорт и од-
ного поручителя.

ПРОДАМ квартиру 18 кв. м.,
ул. Мира, 28/2. Обр.: больница,
дом престарелых.

Военная подготовка
На стрельбище - –

учащиеся
В ПЯТНИЦУ учащиеся десятых клас-

сов средних школ района и второго курса
ПУ-13 участвовали в  ежегодно проводи-
мых стрельбах.

Серьезному для юношей испыта-
нию предшествовали в учебных заведе-
ниях тренировки по разборке и сборке
автомата Калашникова. В  подготовке и
проведении стрельб были задейство-
ваны учителя ОБЖ, военрук Полдневиц-
кого училища, сотрудники районного
отдела внутренних дел . Непосредствен-
ное руководств о военизированным  ме-
роприятием  возлагалось  на отдел об-
разования совмест но с военным ко-
миссариатом  района.

На первые для себя учебные стрель-
бы ребята прибыли в  полном  составе.
Глава администрации района Г.Ф . Суво-
ров пояснил им цели и задачи военных
сборов. Получив от заместителя военко-
ма инструктаж по мерам безопасности,
ребята вышли на огневой рубеж.

 По оценке военного комиссара В.А.
Рычихина, благодаря заблаговременной
тренировке учащихся, отлично подготов-
ленным сотрудниками ИК-2 условиям для
стрел ьбы и высокой организованности
мероприятия, резул ьтаты очень  хоро-
шие. Цели поражались  гораздо лучше,
чем в прошлом году.  Военные сборы для
ребят – хорошая подготовка к будущей
службе в армии.

В. ПОПОВ.

был комсомольским секретарем второго
дивизиона. Вместе с ним служили четве-
ро земляков – В. Мигутин, В.  Собровин,
Н. Подшивалов и В. Пехтерев.

Девять лет службы в сложнейшие вре-
мена не оставили в душе тягостных впе-
чатлений. Никаких разборок, никакой де-
довщины. Полнейшая готовность любого
подставить плечо в случае необходимос-
ти. Валентин Павлович считает, что нынеш-
ние проблемы в армии из-за отсутствия дис-

циплины и низкой от-
ветственности команд-
ного состава.

После демобилиза-
ции приехал в Поназы-
рево. Работал в лесп-
ромхозе машинистом
на УЖД. Потом поеха-
ли с женой в Орехово
Запорожской области
(жена оттуда родом).
Не понравилось: тяну-
ли к себе леса, охота.
Оттуда уехали в Сверд-
ловскую область. Во-
семь лет работал маши-
нистом тепловоза, во-
зил лес.  До пенсии ра-
ботал опять в Поназы-
ревском леспромхозе.
В общей сложности
было 20 лет добросове-
стного труда  без прогу-
лов и срывов.

Сейчас Валентину
Павловичу 77. Много
это или мало? По коли-
честву лет – прилич-
ный возраст. А вот по
облику нисколько не

похоже. Молодцеватая выправка, сухо-
щав и не суетлив. Живет одиноко. Хозяй-
ства не держит, но в огороде все посаже-
но и обработано своевременно. Плодо-
вые деревья и цветы у дома, чистые до-
рожки. В доме порядок. Хочется поже-
лать ветерану войны и труда доброго здо-
ровья и долгих лет жизни.

Л. ЦЫРУЛЬНИКОВА.
Заместитель председателя районного

совета ветеранов войны и труда.

Вспомним поименно

ПРОДАЕТСЯ сварочный
аппарат. Тел. 2-10-35.


